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《穿越圣经》 

罗马书（23）外邦人得救，以及以色列全家都得救（罗 11:16-32） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了罗马书 11:7-15 的内容，让我们先来重温一下。 

 

罗马书 11:7-15 继续讲述有关以色列的余民，以及外邦人得救等真理。 

 

“其余的就成了顽梗不化的。”这是神对以色列人悖逆之罪的惩罚。神惩罚他们，使他们看

不见也听不到，因而不能悔改，这就是他们背叛神的后果。 

 

保罗引用了以赛亚先知的预言，指出心肠刚硬者应得的报应。人若拒绝聆听神的福音，最终

就无法明白福音。保罗在他的宣教旅程中，曾经目睹了这种情况。 

 

保罗被差遣到外邦人当中传福音，他提醒自己的犹太同胞，希望他们也同样认识救恩。因为

犹太人拒绝救恩，因此外邦人就得着了机会。但是犹太人愿意接受基督时，就好像人由死里

复生一样令神喜悦。 

 

以色列人拒绝耶稣的时候，他们便失去蒙神恩宠的地位，福音继而传给外邦人。但神丢弃他

们只是暂时的，为的是要使犹太人因此发愤而悔罪归向神。普世教会都应当祈望神的能力和

祝福多多地加给他们，以便引起部分以色列人的羡慕，而使尚未得救的以色列人重新被神接

纳。基督的救恩和神国的福分在外邦教会中彰显，将会激发以色列人渴望得到同样的祝福。 

 

接下来，我们继续研读和查考罗马书 11 章剩下的内容。 

 

罗马书 11:16 记载：“所献的新面若是圣洁，全团也就圣洁了；树根若是圣洁，树枝也就圣

洁了。” 

 

保罗在此作了两个比喻。首先是新面与全面团，第二是树根与树枝。 

 

新面与全面团是关于生面团的。民数记 15:19-21 提到用一面团作举祭献给耶和华，经文是这

样记载的：“吃那地的粮食，就要把举祭献给耶和华。你们要用初熟的麦子磨面，做饼当举

祭奉献；你们举上，好像举禾场的举祭一样。你们世世代代要用初熟的麦子磨面，当举祭献

给耶和华。”这里的论据是这面团既已分别出来归与耶和华，那么，这团做出来的面团，也

都要归给耶和华。从寓意来看，新面指亚伯拉罕。他是圣洁的，因为他分别为圣归与神。这

对亚伯拉罕是事实，对他那些蒙拣选的后裔也是事实。他们被分别出来，得着在神面前永蒙

恩佑的地位。 

 

第二个比喻是树根与树枝。树根若是分别为圣的，树枝也就是分别为圣的了。亚伯拉罕就是

树根，因为他首先是被神分别出来，好组成一个有别于列国的民族。如果亚伯拉罕是分别为

圣的，那么他的那些蒙拣选的后裔也就是分别为圣的了。 

 

罗马书 11:17 记载：“若有几根枝子被折下来，你这野橄榄得接在其中，一同得着橄榄根的

肥汁，” 
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现在保罗要劝勉外邦信徒，不要因为犹太人被丢弃、他们自己蒙拯救而自高。保罗用橄榄树

和枝子的关系作比喻。本来属于神的选民因为不信，好像原来橄榄树的枝子一样，被折下

来；外邦人因为相信，就被接在树身上。但原不信的犹太人如果肯回头，悔改信靠主，他们

岂不是要再被接回原来的树上吗？同样道理，因信被接上去的人，若后来转而不信，也可能

被折下来。 

 

保罗用橄榄树来比喻以色列人，很显然是因为旧约曾有如此用法。耶利米书 11:16 记载：

“从前耶和华给你起名叫青橄榄树，又华美又结好果子；如今他用哄嚷之声，点火在其上，

枝子也被折断。”何西阿书 14:6 记载：“他的枝条必延长；他的荣华如橄榄树；他的香气如

黎巴嫩的香柏树。”“几根枝子”是一个很保守的说法，因为实际上在保罗时代绝大多数的以

色列人都是被丢弃的。“被折下来”是被动式的字，显出以色列人被丢弃是神的作为。“你这

野橄榄”这句是保罗直接向外邦信徒说的。外邦信徒虽然蒙神接纳，但他们不是单独蒙恩

的，他们只是被接纳进入原本属于以色列的福气中。“一同得着橄榄根的肥汁”，这句意思

是：外邦人被接在神所拣选的选民的树根上，但他们不是单独享受神拣选的福气，因为还有

原来树上的枝子在树上，就是那些留下的余民，因此这些被接上的枝子要和原来的枝子一同

分享“橄榄根的肥汁”。“橄榄根”所指的，和前一节经文所提到的树根意思一样，是指以亚

伯拉罕为代表的以色列民族，他们是蒙神立约赐福的人。 

 

你我都因以色列国而得益，外邦国家亏欠他们太多了。这就是我们永远不要成为反犹太主义

者的原因。 

 

罗马书 11:18-19 记载：“你就不可向旧枝子夸口；若是夸口，当知道不是你托着根，乃是根

托着你。你若说，那枝子被折下来是特为叫我接上。” 

 

“夸口”一词的意思，不但是夸耀自己好，而且还要显出自己比别人好。外邦基督徒能够蒙

恩，是因他们被接在好橄榄树的根上了；好橄榄蒙恩是因神与选民立约的应许，所以外邦人

不能向犹太人夸口，外邦人能蒙恩是因神应许赐给选民的恩典。 

 

“你若说，那枝子被折下来是特为叫我接上。”在此，保罗讲出他假想一个可能和他辩论的

人说的理由。“为叫我接上”，这句的意思是：如果神将那些枝子折下来，目的是要把“我”

接上，就显出“我”是多么的重要。外邦信徒可能认为自己有理由向犹太人自夸，但这是一

个多么不自量力的态度。 

 

罗马书 11:20 记载：“不错！他们因为不信，所以被折下来；你因为信，所以立得住；你不

可自高，反要惧怕。” 

 

“不错”一词在这里的用法恰到好处。在对话的语句中，这样的词可以表示同意对方所讲的

一部分理由，但接着却提出一个更有力的理由予以反驳。保罗所同意的是他在前一节的表

达：“那枝子被折下来是特为叫我接上。”保罗说，是的，神使好橄榄的枝子被折下来，是为

要将外邦人的野橄榄枝子接上去；但这只是神一部分的目的，并非全部或惟一的目的。如果

将事情的一部分当作全部，那就犯了逻辑上的大错。正如保罗在罗马书 11:11 所说的，因犹

太人的过失，救恩临到外邦人，为要激动犹太人发愤。神最终的目的不是单叫外邦人得益

处，他们不能因蒙恩而自夸。犹太人“被折下来”是因为不信，而外邦信徒“被接上去”乃

因他们相信。既是因为信心，就不是因自己的功劳；因信才蒙恩，因恩典才站立得住，我们

自然就没有夸口的理由了。 
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“反要惧怕”，可能含有敬畏的思想，但也可能有警醒、惧怕的意思。因为犹太人不信，神

将他们丢弃了。保罗在此提醒外邦信徒要小心谨慎，不要存不信的心，免得重蹈以色列的覆

辙。 

 

亲爱的听众朋友，你能站在神面前，不是因为你的教会会友身分或你的德行，而是因为你在

耶稣基督里的信心。 

 

罗马书 11:21 记载：“神既不爱惜原来的枝子，也必不爱惜你。” 

 

承接上一节经文，保罗在这里进一步解释外邦信徒“不可自高，反要惧怕。”的原因。神既

然不爱惜原来的枝子，即不信的犹太人，也必不会爱惜外邦的信徒。意思是：外邦信徒今后

倘若效法那些不信的犹太人，就必然被神丢弃。犹太人是蒙神拣选的子民，但因为不信，他

们也没有能靠神特别的恩典而免遭责罚，何况外邦的信徒呢！倘若外邦信徒丢掉信心，自然

也难逃被神丢弃的命运。 

 

现在我们要看见以色列的复兴所带来的大福气。 

 

罗马书 11:22 记载：“可见，神的恩慈和严厉向那跌倒的人是严厉的，向你是有恩慈的，只

要你长久在他的恩慈里；不然，你也要被砍下来。” 

 

在橄榄树的比喻中，我们看见神两种极相反的性情，就是神的恩慈和神的严厉。神的严厉显

明在祂拿走以色列作为神选民的最惠国地位；神的恩赐显明在祂将福音赐给外邦人。我们却

不可将神的恩慈视为理所当然的。当救主在地上时，外邦人比犹太人较愿意接受福音。但如

果外邦信徒不能持守真道，一样也会被砍下来。我们需谨记，保罗说的不是教会或个别信

徒，他说的是整体的外邦人。没有任何事物能够使基督的身体与头分开，也没有任何事物可

以使信徒与基督的爱隔绝；但倘若外邦信徒离弃神的道，神却可以撤销外邦信徒现在享有

的、作为神儿女的特殊身分。 

 

罗马书 11:23 记载：“而且他们若不是长久不信，仍要被接上，因为神能够把他们从新接

上。” 

 

枝子被折下来只是暂时性的，并非长久的事。以色列人若能摒弃不信，神没有理由不重新接

纳他们。对神而言，这并不是不可能的。神期待每一个罪人能回转归向神。 

 

神接纳外邦人不是因为他们有多好，而是因为他们信靠主耶稣；同样，如果被神丢弃的以色

列人悔罪归向主，神也会重新接纳这些原本的选民。“再”是个关键字。神必使以色列复

兴。旧约很清楚地表明，以色列人将再次转向神。耶利米书 23:3-8 是许多关于以色列复兴的

非凡预言之一。撒迦利亚书 12:10 记载：“我必将那施恩叫人恳求的灵，浇灌大卫家和耶路

撒冷的居民。他们必仰望我（或译：他；本节同），就是他们所扎的；必为我悲哀，如丧独

生子，又为我愁苦，如丧长子。”这将是伟大的赎罪日。以色列人会在悔改中转向神，神会

用祂奇妙、无限的恩典和怜悯拯救他们，就像祂拯救我们一样。 

 

罗马书 11:24 记载：“你是从那天生的野橄榄上砍下来的，尚且逆着性得接在好橄榄上，何

况这本树的枝子，要接在本树上呢！” 

 

事实上，神重新让以色列人成为有特权的百姓，比起让外邦人有这身分，手法会相对温和

些。以色列人本来就是蒙神恩佑的树枝，他们是本树的枝子。外邦枝子却是来自野橄榄树
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的。把野橄榄枝接在好橄榄树上，是不符合自然接枝的。用保罗自己的话说，就像是逆性而

行的。把本树的枝子接在本来所属的好橄榄上，却十分自然。 

 

罗马书 11:25 记载：“弟兄们，我不愿意你们不知道这奥秘（恐怕你们自以为聪明），就是以

色列人有几分是硬心的，等到外邦人的数目添满了，” 

 

新约的奥秘，并非指不可思议的谜语，而是指神借着启示使百姓认识救赎事工的奥秘真理。

这奥秘是为万民所知的神的旨意，超越了人的智慧。以弗所书 3:9 记载：“又使众人都明

白，这历代以来隐藏在创造万物之神里的奥秘是如何安排的，”保罗提醒外邦信徒要明白神

拯救的奥秘：以色列因为不信而暂时被弃绝，目的是要使外邦人有机会接受救恩而蒙福，最

终神还是期待以色列人悔改归向主的。神期待所有人悔罪归向祂，包括以色列人和外邦人。

神不愿一人沉沦，这是神的美意。但人若不信，最终只能自取灭亡，并不是神不愿拯救。 

 

“数目添满”，指神所预定的数目得以完全成就。若是直到外邦人数目添满，以色列暂时被

弃绝，那么以色列悔改那一日，对外邦人的拯救事工必已圆满结束。圣徒总要预备末后的日

子，警醒分辨时代的动向。 

 

“外邦人的数目添满了”，是从被召的教会开始，会一直持续到教会被提。使徒行传 15:14

记载：“方才西门述说神当初怎样眷顾外邦人，从他们中间选取百姓归于自己的名下；”只要

教会还在，以色列会继续眼瞎、继续心硬。 

 

罗马书 11:26-27 记载：“于是以色列全家都要得救。如经上所记：必有一位救主从锡安出

来，要消除雅各家的一切罪恶；又说：我除去他们罪的时候，这就是我与他们所立的约。” 

 

当保罗说“以色列全家都要得救”，不是指每一个以色列人都要得救，而是指以色列人中信

主的全家。每一个时代，只有少数人得救。保罗引用以赛亚书 59:20，原文是这样记载的：

“必有一位救赎主来到锡安─雅各族中转离过犯的人那里。这是耶和华说的。”请留意，基

督并不是来到伯利恒，而是来到锡安，这是基督第二次来。不信的以色列民将要在基督第二

次降临时被消灭。只有那些真正信靠主耶稣的人，才得以进入神的国度。 

 

罗马书 11:28-29 记载：“就着福音说，他们为你们的缘故是仇敌；就着拣选说，他们为列祖

的缘故是蒙爱的。因为神的恩赐和选召是没有后悔的。” 

 

这段话是保罗对外邦信徒说的，他的意思是：“在福音上，他们是你们的敌人，但论到拣

选，以色列人却因神与他们列祖所立之约而蒙爱。因为神的恩赐和呼召，是没有后悔的，神

是不会改变救赎的初衷的。保罗为前面的论述作了结论，表面上看来好像是两条具有冲突和

矛盾的说法，尽管两者都是正确的。首先，为了外邦人的缘故，以色列人被视为基督的敌

人，所以福音转而传给外邦人。另一方面，以色列人是因亚伯拉罕、以撒、雅各的缘故而被

爱的。因此，一个基督徒不能沉溺于任何形式的反犹太主义，这是我此前说过的，并将继续

坚持这一立场。以色列的失败和我们的失败，同样不会改变神的计划和目的。“恩赐”不是

指天赋，而是与恩典有关。“呼召”不是一个邀请，而是神有效的召唤，是“没有后悔”

的。换句话说，神甚至并没有要求一个未得救的人悔改。“神的呼召”不需要任何人类的行

动。在神看来，这是不含任何人为的后悔或心意的改变。有些人认为他们必须流泪才能被拯

救。当然，流泪可能是一个情绪化的人转向基督的副产品，但在这个世界上，流泪与你的救

恩没有任何关系。是你对基督的信心救了你。但你的信心也是无益的。基督的救恩才是有价

值的。你的信心使你能紧紧信靠祂。 

 



 

5 

罗马书 11:30-31 记载：“你们从前不顺服神，如今因他们的不顺服，你们倒蒙了怜恤。这

样，他们也是不顺服，叫他们因着施给你们的怜恤，现在也就蒙怜恤。” 

 

罗马书是保罗写给外邦人的信，罗马教会主要是由外邦信徒组成。现在有许多外邦人得救，

保罗要在以色列人和外邦人之间作个对比。过去外邦人不信，现在他们“蒙了怜恤”。同时

以色列人过去信，现在不信。保罗把神拯救犹太人和外邦人的原则写下来，那就是怜悯。神

怎样向外邦人显出怜悯，将来也必照样向悔改的以色列民显出怜悯。 

 

罗马书 11:32 记载：“因为神将众人都圈在不顺服之中，特意要怜恤众人。” 

 

保罗指出，犹太人和外邦人其实并没有实质性的区别，都处于顽固的叛逆状态，不信的情绪

都很强烈，所以，都需要神的怜恤和恩佑。（因此，保罗在以弗所书 2:8-9 说：“你们得救是

本乎恩，也因着信；这并不是出于自己，乃是神所赐的；也不是出于行为，免得有人自

夸。”） 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


